



### Section Pierre-Pertuis

Club Alpin Suisse CAS

Club Alpino Svizzero

Schweizer Alpen-Club

Club Alpin Svizzero



En avant pour la suite !

[www.cas-pierrepertuis.ch](http://www.cas-pierrepertuis.ch)

## Procès-verbal AG ordinaire du 22 novembre 2025

**Début :** 17h05

**Fin :** 19h10

**Présent.e.s :** 56 adultes, 2 enfants (dont 7 membres du comité sans droit de vote)

**Majorité :** 25

**Quorum** (pour acceptation des statuts) : 33

**Excusé.e.s :** 32 membres

**Présidence :** Pierre Ochsenbein

**Ordre du jour :** selon convocation

Pierre ouvre l'assemblée et salue :

« (Bonjour le chien, bonjour les enfants, bonjour les parents)

Chères amies et chers amis clubistes,

J'ai le plaisir et l'honneur d'ouvrir :

### **L'assemblée générale ordinaire 2025 de la 101<sup>ème</sup> année d'existence de la section Pierre-Pertuis du Club Alpin Suisse**

Je salue nos membres d'honneur, Raymond, Ulrich (et votre serviteur), les anciens membres du comité, les membres vétérans et jubilaires, les jeunes de notre section, les nouveaux membres, (les familles) et, bien sûr, vous toutes et tous ici présents.

En me tournant vers notre étendard, j'adresse un clin d'œil complice au fier chamois solitaire, emblème de notre association de sports de montagne et je reste toujours admiratif devant notre bannière du 100<sup>ème</sup> qui nous rappelle les merveilleux moments vécus durant cette année de festivités.

Pour des raisons professionnelles, pour cause de santé, pour des cas de force majeure ou d'autres imprévus, les membres suivants se sont excusés (voir liste)

2 listes de présences sont mises en circulation dans la salle. Je vous prie d'y apposer vos noms et prénoms.

Nous nous retrouvons ici entre gens de bonne compagnie, animées d'un état d'esprit sportif, nous écouterons avec un silence respectueux les messages des différents orateurs. Et si vous désirez prendre la parole, merci de le manifester par un levé de main.

Cette assemblée générale ordinaire 2025 de la section Pierre-Pertuis CAS a été convoquée conformément à l'article 6.1 de nos statuts.

Vous aurez tous reçu un courrier qui contenait

- la lettre d'invitation avec l'ordre du jour
- un feuillet spécial pour les modifications et les ajouts d'articles de nos statuts
- le bulletin avec la liste des gardiennages et les activités 2026 avec possibilité de recevoir le PV 2024 et les comptes 2025 par courrier sur demande.

Les nouveaux membres et les membres jubilaires ont reçu une invitation personnelle.

Comme annoncé sur l'invitation, les comptes 2025, le budget 2026 et le procès-verbal de l'assemblée générale du 16 novembre 2024 ne sont pas joints à la convocation. Le PV et le projet de statuts pouvaient être consulté sur le site Internet, les comptes et le budget seront projetés sur grand écran lors de la présentation au point 3.

Des exemplaires des comptes 2025 ou du PV 2024 sont à disposition !

Cette nouvelle organisation, qui s'est aussi mise en place dans beaucoup d'autres sections, permet l'économie de plus de 3000 feuilles A4, une modeste contribution de notre section pour lutter contre le gaspillage et réduire le bilan carbone.

Pas de demande de modification de l'ordre du jour.

Les délibérations se dérouleront donc selon l'ordre du jour publié

Nous avons décidé de reconduire, en guise de partie récréative, l'apéritif dînatoire, c'est-à-dire des 4 heures qui nous permettent de prolonger l'apéro sans devoir se soucier du souper. Vous êtes donc toutes et tous invités à rester après les débats pour cette agape et n'oubliez pas la tirelire à la sortie ou le code QR Twint.

Il est de coutume lors de nos assises annuelles de rendre un hommage à nos amis clubistes disparus durant l'année avant d'entamer les débats.

- André Voutat, décédé le 17 février 2025 à 91 ans  
Un hommage lui a été rendu dans le bulletin d'avril
- Jean-Pierre Guillod, dit Caillou, notre doyen décédé le 27 avril 2025 à 98 ans  
Caillou est décédé deux semaines après avoir fêté ses 98 ans en pleine forme.  
Un hommage lui a été rendu dans le bulletin de juillet
- Lise Olivier

Lise, membre sportive et très active, a été envahie d'un mal pernicieux il y a plusieurs années. Elle a tout entrepris pour vaincre la maladie, elle a enchaîné les chimios avec courage comme elle a cumulé les longueurs dans les voies. Elle a aimé se cramponner aux rochers mais a su ne pas se cramponner à la vie. Elle a lâché prise le 7 juillet dernier à 79 ans.

J'invite l'assemblée à se lever et à observer une minute de silence en hommage à André, Caillou et Lise. »

## **1. Désignation de 2 scrutateurs**

Ulrich et Martin

⇒ Accepté à l'unanimité

## 2. Procès-verbal de l'AG ordinaire du 16 novembre 2024

Ce procès-verbal a été publié sur le site Internet, il pouvait être commandé sur demande en version papier. Il y a des exemplaires à disposition pour les intéressé·e·s.

⇒ Accepté à l'unanimité (avec remerciements à son autrice)

## 3. Comptes 2025 et rapport de révision

Ces comptes sont présentés sur grand écran. Christine est absente, elle chante au concert annuel d'une chorale à Bienne durant 3 jours. Comme Pierre a participé au bouclage de cet exercice, il commente ces comptes avec le rapport de Christine qui se trouve à la fin de ce p.v.

Les comptes de cet exercice 2025 (01.10.->30.09.2025) ont été vérifiés par Hugo Neukomm et Isabelle Druenne.

Hugo lit le rapport des réviseurs, exercice arrêté au 30.09.2025, le résultat est en accord avec la comptabilité, les pièces comptables ont été vérifiés par sondages. Les comptes sont conformes aux statuts et à la loi suisse. Le rapport signés par les réviseurs est transmis à Pierre.

⇒ Accepté à l'unanimité

## 4. Rapport des activités du comité

- |   |   |
|---|---|
| a) rapport du groupe seniors<br><i>Pierre</i>           | <i>Diaporama de nos activités</i>                   |
| b) rapport de gestion de la cabane<br><i>Sandro</i>     | e) rapport du responsable jeunesse<br><i>Daniel</i> |
| c) rapport environnement et culture<br><i>Ulrich</i>    | f) rapport du président<br><i>Pierre</i>            |
| d) rapport des courses<br><i>commission des courses</i> |   |

Les rapports sont annexés à la fin du p.v.

⇒ Acceptés à l'unanimité

## 5. Modification et adaptation des statuts de la section

Pierre présente : « Vous avez toutes et tous reçu la feuille spéciale avec les explications sur les modifications et les adaptations de nos statuts.

Le CAS et ses sections font partie des fédérations regroupées sous l'égide de Swiss Olympic et ont l'obligation d'ici au 1<sup>er</sup> janvier 2026 d'inclure les formulations prescrites par Swiss Olympic et l'Office fédéral du sport dans leurs statuts. Faute de quoi ils ne pourront plus bénéficier des contributions fédérales dans le domaine de la jeunesse (J+S).

- Nous avons ajouté l'art. 4.1 pour la reconnaissance de la Charte d'éthique et du Statut concernant le dopage de Swiss Olympic. La charte d'éthique de Swiss Olympic est annexée après les rapports.

- Nous avons introduit l'art. 9.1 et 9.2 concernant les conflits d'intérêts et l'acceptation de cadeaux. C'est une exigence de Swiss Olympic

Nous avons modifié l'article 8.2 concernant le comité

- Le comité se compose de minimum 5 membres avec une présidence ou co-présidence, un·e caissier·ère, un·e secrétaire, un·e responsable cabane, un·e délégué·e de la commission des courses. Les membres du comité sont élus pour un mandat de deux ans. Ils peuvent être réélus.
  - Un mandat commence avec l'assemblée ordinaire des membres.
  - La durée totale du mandat d'un membre du comité directeur ne doit pas dépasser douze ans, respectivement seize ans si au moins un mandat est effectué en tant que président·e.
- Le décompte de durée du mandat débutera en même temps que l'acceptation de ces statuts (les années précédentes ne seront pas comptabilisées. Ce changement entrera en vigueur au 1<sup>er</sup> janvier 2026.*
- Chaque genre doit être représenté si possible de manière équilibrée au sein du comité de la section.

En plus des ajouts et des modifications, nous avons reformulé nos statuts pour les adapter à la formulation de genre.

Notre projet de statuts a été reconnu conforme et exact par le service juridique du CC le 4 septembre 2025

Le projet des nouveaux statuts a été publié sur notre site Internet ou pouvait être demandé sous forme papier au président. »

A la question de Hugo, Pierre répond : en cas d'interruption du mandat, on recommence le calcul sans comptabiliser les anciennes années. Il répond également que si l'on ne trouve pas de successeur et que la recherche est protocolée, cette règle n'est pas contraignante.

⇒ Acceptés à l'unanimité

Les statuts acceptés par l'AG seront envoyés au CC pour validation la semaine prochaine pour qu'ils entrent en vigueur au 1<sup>er</sup> janvier 2026.

## 6. Démissions - radiations – admissions

### Décès

- André Voutat, Jean-Pierre Guillo et Lise Olivier

### Démissions 2025

- Danica Winkler
- Michaël Rossel
- Frank Landauer
- Elisabeth Exposito Sanchez

### Radiations 2025

- Joëlle Gindrat
- Julien et Denise Hofer et leur fille Wilma (seule Louise reste membre jeunesse)
- Teo Nussbaumer
- Christophe Tripet

## **Admissions 2025** (présentation des nouveaux à l'assemblée)

- Pierre Weber
- Christian Mougin et sa fille Camille (membre jeunesse)
- Loris Christen (excusé)
- Edgar Oliveira
- Emile Perrin (excusé)
- Jocelyne Zürcher
- Thierry Boillat
- Thierry Gugger (membre Chasseral, ami de PP)
- Blaise Ducommun
- Emilien Pineau (excusé)

Nouvel état des membres : **170**

Les nouveaux membres sont automatiquement admis dans la section une fois qu'ils ont payé leurs cotisations.

Le nouveau portail des membres présente encore quelques maladies de jeunesse et nous réserve parfois quelques surprises. Nous devons encore clarifier quelques cas, notamment parmi les radiations, avec l'administration du CC.

⇒ Accepté à l'unanimité et bienvenue aux nouveaux membres

## **7. Nomination d'une nouvelle présidence et des membres du comité**

Selon l'article 7.1 de nos statuts, les membres du comité sont élus pour une période de 2 ans puis rééligibles chaque année.

L'assemblée générale élit la présidence ou la coprésidence et les membres du comité.

Pierre présente : « En 2014, j'ai repris la présidence par intérim en cumulant cette fonction avec les finances. En 2016, j'ai pu remettre la caisse à Christine et continuer avec la présidence. J'ai accepté de mener cette mission jusqu'aux festivités du centième. Nous voici déjà à + 1. La fête est terminée et, comme annoncé dans le dernier bulletin, nous allons vivre une petite révolution : une dame accepte de s'engager au perchoir présidentiel en partageant la direction avec un binôme, c'est-à-dire une gouvernance en coprésidence. C'est un modèle de direction où les responsabilités sont partagées entre deux personnes qui détiennent le titre de président ou présidente. Ce modèle vise à répartir la charge de travail, à stimuler l'engagement et à assurer une meilleure continuité en cas d'absence d'un des coprésidents.

C'est donc Monique Despont Chavanne et Christophe Girardin (Gigi) qui sont prêts à s'investir pour diriger la section Pierre-Pertuis en coprésidence.

J'invite Monique et Gigi à me rejoindre, ils vont vous présenter cette nouvelle organisation et de quelle façon ils vont se répartir les tâches de direction (leur présentation est jointe en annexe à la suite des rapports).

Si Monique réussit à décrocher cette fameuse coprésidence, nous vous proposons de la remplacer au secrétariat par Arnaud Moretti.

Pour ma part, je remets la présidence mais, après quatre décennies passées au comité, pour éviter de me retrouver face à un grand vide, je désire rester pour réduire petit à petit mes activités. Je vais coacher et accompagner Monique et Gigi dans leur nouvelle fonction et participer à la mise en place de la nouvelle organisation. Je conserve le poste de délégué

seniors, de rapporteur de la commission des courses et de gestionnaire des membres. Nous vous proposons donc la composition suivante pour le comité 2026-2027 :

➤ Coprésidence	Monique Despont Chavanne
➤ Coprésidence	Christophe Girardin
➤ Secrétariat	Arnaud Moretti
➤ Finances	Christine Flück
➤ Gestion des membres	Pierre Ochsenbein
➤ Médias	Carine Devaux Girardin
➤ Jeunesse et famille	Daniel Aebi
➤ Commission des courses	Pierre Ochsenbein (porte-parole)
➤ Cabane	Sandro Broch
➤ Archives et matériel	Raphaël Gasser

Ce qui nous donne 9 personnes actives au comité.

Ulrich occupe le poste de la culture et de l'environnement mais il ne siège pas au comité. Toute cette équipe est élue pour un mandat de 2 ans et nous entamons cette nouvelle période selon l'article 8.2 des statuts, en respectant la durée des mandats (12 ou 16 ans)

Je rappelle que chaque membre est invité à participer à nos séances de comité. Même si cette équipe dynamique est décidée à travailler sur le long terme en essayant de respecter les nouvelles normes, nous allons chercher à étoffer quelque peu ce comité, à y intégrer de nouveaux intéressés, à solliciter la jeunesse pour penser à la relève et à amener de nouvelles idées pour assurer l'avenir de notre section ».

⇒ Elu en bloc à l'unanimité

Pierre est chaleureusement applaudi et remercié pour son engagement exceptionnel dans la section. Quelle maîtrise et quelle endurance. Bravo à lui. Le comité est heureux de pouvoir continuer de compter sur lui. Gigi, au nom du comité, lui remet un présent (vins du lac de Bienne et bons pour une belle agape au Bison Ranch).

## **8. Commission de cabane et commission des courses**

Selon l'article 11 des statuts, les commissions sont constituées par le comité qui désigne ses membres. Un membre du comité siège dans chaque commission. Les membres sont désignés/acceptés par le comité. Ils ne sont pas élus par l'AG.

### **a) commission de cabane**

*Sandro Broch, Raphaël Gasser, Gérald Froidevaux, Benjamin Berberat, Martial Broglie, Pierre Ochsenbein*

### **b) commission des courses**

*David Nussbaumer (responsable technique), Jean-François Chavanne (gestion des chefs de course), Monique Despont Chavanne (secrétaire), Pierre Ochsenbein (rapporteur au comité)*

## **9. Délégations**

### **Délégation officielle pour la section selon statuts :**

- Assemblée des délégués extraordinaire par visioconférence, 16 février 2026 19h00 Monique, évtl. Gigi, Pierre
- Assemblée des délégués à BernExpo 13 juin 2026 Monique et évtl. Pierre

*Dans la mesure du possible, le/la coprésident·e participe aux Présidents romands, aux Présidents suisses et à l'Assemblée des délégués*

⇒ Accepté à l'unanimité

## **10. Présentation du programme des courses 2025**

**Programme des courses** selon publication, présentation par Jean-François sur écran. Les activités seniors ne figurent pas sur le programme. Cette catégorie de membres est convoquée par circulaire.

Certaines sorties comportent les dates du samedi ou du dimanche. Suivant météo.

En novembre ou décembre, suivant l'arrivée des premières neiges, des sorties "vieux skis" seront proposées sur le groupe WhatsApp.

Les intéressés aux sorties skis peuvent rejoindre le groupe WhatsApp.

Les courses au programme peuvent être déplacées dans d'autres régions suivant les conditions météorologiques.

⇒ Accepté à l'unanimité

## **11. Désignation des gardiens de la cabane**

Comme annoncé, toujours le même casse-tête pour la commission de cabane pour placer un gardien tous les week-ends. Mais souvent des membres s'annoncent pour prendre un gardiennage un week-end de libre. Quelques petits changements sont intervenus depuis la publication mais il reste encore quelques fins de semaine de libre. Les éventuels intéressés peuvent, à l'heure de l'apéro, annoncer leurs dates à Sandro. La commission de cabane tâchera encore de trouver les gardiens manquants avant l'impression du programme d'activités.

Sandro précise que les membres qui ont l'habitude de gardiennier toujours à la même date sont priés de l'annoncer à Sandro. Un article sera mis dans le bulletin de janvier à ce propos.

⇒ Accepté à l'unanimité

## **12. Budget et cotisations 2026**

Présentation du budget par Pierre et mis en annexe.

Pas de changements pour les cotisations, malgré une baisse dans le nombre de membres de la section.

Individuel = 114.00      Famille = 192.00      Membre jeunesse = 55.00

⇒ Accepté à l'unanimité

## **13. Nomination d'un vérificateur des comptes**

Hugo Neukomm et Isabelle Druenne ont contrôlé l'exercice comptable 2025.

Ayant assuré son mandat 2 ans, Hugo se retire, Isabelle continue en compagnie de Marlyse Guerne pour la révision des comptes 2026.

Comme vérificatrices, nous proposons : Isabelle Druenne et Marlyse Guerne  
Comme suppléant, nous proposons : Michel Rime

⇒ Accepté à l'unanimité

## 14. Proclamation des vétérans

- ✓ **Jubilaires 25 ans** Laurent Pascalis, Tavannes  
Fabien Bourgeois, Sonceboz

qui remercie tous ceux qui s'investissent pour proposer des courses. Lui jeune, rêvait de montagne, lisait plein de livres, mais son père avait le vertige. Il a pu être initié grâce à des passionnés de Vallorbe.

- ✓ **Jubilaires 40 ans** Roland Charrière, Charmey  
Rémy Jenni, Ipsach
- ✓ **Jubilaire 50 ans** Pierre Carnal, Bienne
- ✓ **Jubilaire 60 ans** Claude von Gunten, Bienne (excusé – malade)

## 15. Propositions individuelles

Article 7 de nos statuts : les propositions des membres sont à soumettre au comité par écrit et dûment motivées au plus tard 60 jours avant l'AG. Il n'y en pas eu.

## 16. Divers

Prochaine assemblée générale ordinaire : **14 novembre 2026**

- Apéritif dînatoire, merci de l'aide pour le financement (cash ou Twint)
- Revue de la section UTO, présentation de Pierre-Pertuis en page 39
- Il y a encore quelques t-shirts du 100<sup>ème</sup> à vendre
- Élu en bloc à l'unanimité
- Plaquettes du 100<sup>ème</sup> à disposition – servez vous et merci à Pascal Léchot qui l'a financé.

Raymond ne peut plus skier, il met volontiers son matos à dispo (pointure 45-46).

Pierre clôture l'assemblée et prie les membres de se lever et de ranger les chaises. Les lumières s'éteignent, ainsi que les discussions, et le diaporama des activités 2025 préparé par Carine et montré. Grand merci à elle.  
Et grand merci à Pierre qui clôture sa dernière AG en tant que président.

## Annexes

### Rapport de la caissière (établi par Christine, présenté par Pierre)

Après notre année jubilaire du 100e anniversaire de notre belle association, nous avons retrouvé notre rythme de croisière avec nos activités régulières que sont les courses et les gardiennages. Voici une brève présentation de l'exercice 2025.

Au bilan, Actif et Passif :

En comparant les bilans des années 2024 à 2025, nous constatons que les chiffres de l'actif circulant sont stables, avec une petite augmentation cette année. L'actif immobilisé a diminué, car nous avons procédé à un amortissement de CHF 6000.-, notre bénéfice étant très élevé.

Cette année, nous avons un excédent de recettes global d'un peu plus de CHF 2'300.-.

Comptes de la section :

Les produits : Nous relevons une entrée de cotisations plus importante que l'année précédente, nous avons accueilli de nouveaux membres dans notre section.

Concernant les dons, nous avons reçu CHF 5000.- de Lise Olivier, qui avait indiqué dans son testament que cette somme revenait à notre club. Et notre compte Manifestations est bien élevé : ceci est dû au fait que nous avons reçu après coup la subvention cantonale pour notre centenaire (CHF 2686.-), tout comme la coquette somme de CHF 1000.- du fonds de loterie du CJB pour la même raison. Du coup, notre solde de produits est deux fois plus élevé que l'année précédente.

Cette année, l'OJ devait recevoir un petit fonds J+S. Mais au 30 septembre, il n'avait pas encore été versé.

Les charges :

Comme ces dernières années, un nombre de courses important a pu être organisé, courses qui ont été plutôt bien fréquentées. Le montant utilisé pour les subventions aux courses correspond à ce qui avait été prévu.

Les frais relatifs au bulletin de la section ont été particulièrement élevé, car il y a eu un report de l'année fiscale 2023-2024, les factures ayant été payées plus tard.

Concernant les frais de délégation, notre président a eu quelques frais lorsqu'il s'est rendu à l'assemblée des présidents romands.

Les frais d'envoi par la Poste ont retrouvé un montant régulier aux années précédant le jubilé.

Les frais généraux administration sont nettement plus élevé cette année, car nous avons encore organisé un souper final 100e pour les membres qui se sont tant investis les cinq dernières années pour cet évènement majeur.

Les frais Postfinance et banques se maintiennent.

Le compte 100e de la section est évidemment nul et n'apparaîtra plus dans le prochain exercice comptable.

Les produits étant plus élevés que les charges, nous finissons l'exercice avec un excédent de recettes Frs 8'401.52

Comptes de notre cabane :

Cette année, nos recettes cabane font la part belle. Un grand Merci à nos membres gardiens qui ont permis ce beau résultat.

Côté charges de la cabane, les Achats marchandises pour la cabane ont augmenté (à la fin des festivités du 100e, la cave avait besoin d'être remplie!).

Le compte BKW affiche un montant moins important, mais tout-à-fait correct, car l'année précédente, nous avions payé une facture supplémentaire.

Et pour le SEMOR, nous avions pris de l'avance l'année précédente !

Les frais généraux cabane sont particulièrement élevés cette année. En effet, nous avons acheté 15 stères de bois et dû remplacer le vitrage du poêle, tout comme l'Eternit sur la façade.

Vu l'important excédent de recettes Frs 8'401.52, nous avons procédé à un amortissement de Frs 6'000.-

Et pour conclure, nous terminons l'exercice avec un excédent global de CH 2'334,67.

## **Budget 2026**

Les produits :

Nous comptons maintenir le nombre de nos membres dans la section. En continuant à proposer des activités OJ, nous espérons obtenir à nouveau un Fonds J+S.

Au niveau des charges :

Nous prévoyons une nouvelle bonne fréquentation aux courses.

Du côté des Formations et perfectionnement, nous comptons y participer à nouveau.

Le groupe des jeunes va continuer ses activités, c'est pourquoi nous prévoyons Frs. 300.- au budget.

Les comptes bulletin de la section et frais d'envoi sont maintenus.

Compte 100e anniversaire : il peut sans ordre disparaître de nos futurs exercices.

Ce qui nous donne un excédent de dépenses de Frs. 1'270.-.

Pour la cabane :

Les recettes cabane devraient continuer à bien se porter, grâce à nos gardiens et gardiennes, et les groupes et écoles qui la fréquentent sporadiquement.

Pour le SEMOR, nous avons payé moins d'acomptes qu'il ne fallait en 2025, donc budget à la hausse.

Le compte Epuration fait son apparition. Nous prévoyons d'amortir Frs. 2'000.- en 2026.

Et obtenir un excédent de recettes Cabane de Frs. 3'350.-

Récapitulatif du budget 2026 :

Nous prévoyons un excédent de recettes général de quelques CHF 2'080.-

---

### **Rapport des seniors (Pierre)**

Les activités du groupe seniors se limitent en principe à 2 rencontres annuelles à notre cabane, une au printemps et l'autre en automne, pour partager un repas en commun et se remémorer les belles aventures vécues à Pierre-Pertuis.

Une équipe de jeunes retraités s'occupe de l'organisation de ces journées. Gégé, Philippe et Martin à la cuisine. Raymond assure le service de taxi handicap pour amener les amis à mobilité réduite sur place et Pierre s'occupe de la partie administrative.

Le 21 mai, montée à l'alpage pour 22 seniors, la plupart rejoignent la cabane à pied, quelques-uns se contentent d'une promenade depuis la Werdtberg et un ou deux profitent du chauffeur de la Croix Bleue. Une belle journée printanière qui nous permet de siroter l'apéro sur la terrasse avant de passer à table à l'intérieur. Le staff a préparé un joli menu : une petite salade avec brochette de melon et viande séchée, un émincé de dinde sauce au poivre avec riz et tomates cherry et une coupe aux fraises avec le café.

Cet automne 17 anciens ont profité d'une météo agréable le 15 octobre pour partager un menu chasse. Après l'apéro, Gégé et son équipe ont servi une petite salade avec pâté en croûte, un émincé de chevreuil sauce aux champignons avec sa garniture de spätzlis, choux rouges et poire et un biscuit glacé comme dessert.

À l'heure du café, les convives se déplacent et forment de petits groupes pour se remémorer les aventures vécues durant leur parcours clubistique. Les yeux s'illuminent et les esprits s'évadent au fil des souvenirs inoubliables vécus entre passionnés de la montagne.

Et comme cette formule convient à ces bienheureux retraités, nous reconduirons ces rencontres sportives, nostalgiques et gastronomiques.

Les GO (gentils organisateurs) :

---

Martin      Philippe      Gégé      Raymond      Pierre

---

### **Rapport du chef de cabane (Sandro)**

Chers amis clubistes,

Au nom de la commission de cabane, voici quelques nouvelles de notre cabane durant cette année 2025 :

La cabane a bien été gardiennée durant cette année avec de bonnes recettes. Merci à vous tous.

Beau succès à la corvée du 26 avril avec le dixième de nos membres. Chalet, cuisine, cave, tout a été ripoliné. Les draps et housses de coussins ont été lavés.

Près de 17 stères de bois ont été débités à la tronçonneuse, écartelés avec la fendeuse et empilés sous l'abri pour séchage.

Malheureusement, nous devons constater que les habitués à cette journée de travail ne rajeunissent pas. Il serait nécessaire que des forces plus jeunes s'investissent pour cette corvée où nous partageons des moments agréables.

Il y a eu quelques plaques d'éternit cassées suite aux tempêtes de vent et une faîtière s'est envolée en novembre. A Marca Toiture a procédé à la remise en état.

Un nid de guêpes vers la fenêtre des WC a été neutralisé par Pierre O. et un spécialiste en la personne d'Aurélien Amstutz.

La cheminée a été révisée par l'entreprise Lack.

De nouveaux vins de Féchy sont disponibles à la cabane. Nous conservons notre trio valaisan de Montani Salgesch : Pinot Noir, Johannisberg et Œil de Perdrix. Le cidre est aussi de retour.

Des classes d'école de Tavannes ont séjourné à la cabane les 24 et 25 juin et une classe de Reconvillier a pique-niqué le 30 juin. L'occasion pour ces élèves de découvrir le Montoz et de visiter notre jardin alpestre.

Le week-end du 16 au 17 août, le chalet a été occupé par un groupe de malvoyants et leurs accompagnants.

Concernant les gardiennages, le planning provisoire a été publié sur le bulletin. Certaines dates ont été demandées par les membres alors que les autres week-end ont été remplis par la commission.

Je vous remercie pour votre attention et vous souhaite une bonne soirée.

---

### **Rapport environnement et culture (Ulrich)**

Chers amis clubistes,

2 rando botaniques et environnementales et culturelles ont été organisées en 2025.

Le 3 mai 2025 la rando a lieu sur la chaîne du Graity, avec le départ de Court à l'entrée des gorges, avec le retour au point de départ. Lire le récit détaillé dans le bulletin de juillet 2025 écrit par Pauline et Léticia, merci à elles pour le récit très détaillé de la course.

Le 4 octobre 2025 la rando botanique a eu lieu dans la région du Mont-Russelin avec le départ de Glovelier. De là nous sommes montés la Combe de Bé pour atteindre la route de la Corniche, puis nous avons poursuivi par la crête et pâturage pour atteindre Montmelon-Dessus puis Montmelon-Desous, puis atteindre le Doubs que nous avons traversé par le pont de Ravine pour rejoindre St-Ursanne.

L'après-midi, il a été prévu de visiter le laboratoire International Souterrain du Mont-Terris, mais malheureusement pour une question d'organisation cela n'a pas été possible. Le retour à Glovelier a été effectué en train.

Malgré le temps maussade annoncé, nous avons été épargnés par la pluie et la course a eu lieu dans de très bonnes conditions, mais sitôt dans le train pour le retour ce fut la tempête.

Lire le récit écrit par Pierre et Marlyse dans le bulletin de novembre 2025.

Un grand merci à tous les participants et à l'année prochaine.

---

### **Rapport commission des courses (Monique)**

Monique présente son rapport sur écran.

Les dias du PowerPoint abordent les points suivants : membres de la commission, activités de la commission (suivi des cdc, organisation de la réunion des cdc, établissement du programme des courses, participation aux webinaires et réunions des préposés aux courses, suivi des nouveautés sur les portail Inside du CAS), nombre de chefs de courses reconnus (= 7 cdc pour 2026), remerciements aux 16 membres ou cdc qui ont proposé une sortie, statistiques des activités hiver avec 57 participant.e.s, statistiques des activités été avec 99 participant.e.s, projet pour 2026 (éclaircir la position juridique de cdc et établissement d'une check-list en cas d'accident). Le rapport se termine avec le dernier voyage connu en 2025 du caillou voyageur (étang de la Gruère). Le diaporama de Carine est montré à la fin de l'AG.

---

### **Rapport responsable jeunesse (Daniel)**

Il y a un an, j'ai repris la responsabilité de la section Jeunesse et Famille du club. Nous avons lancé plusieurs activités, dont le programme AlFa (Alpinisme Famille), destiné à favoriser le partage et la découverte de la montagne entre jeunes et familles. Ce rapport retrace les moments forts de l'année écoulée, les réussites ainsi que les perspectives à venir.

#### Bilan des Activités

- Sorties escalade : Nous avons organisé des séances d'escalade, aussi bien en salle qu'en extérieur. Les activités ont permis aux petits alpinistes en herbe de s'initier et de prendre goût à la verticalité et de gagner en confiance. Les sorties en milieu naturel ont ensuite offert l'occasion de découvrir la grimpe sur roche, dans un environnement authentique, propice à l'apprentissage et à l'esprit d'aventure.

Le point culminant de ces sorties reste cependant les moments conviviaux : partager un cervelas autour du feu ou jouer entre camarades pendant que les parents s'essaient à deux-trois voies.

- Événement phare de l'année : Nuitée à la cabane Bächlithal : comme l'a parfaitement décrit Christiane, qui a fait le résumé de cette sortie surnommée « la rando Gummibaerli », cette aventure a rencontré un véritable engouement, tant auprès des enfants que des adultes. Les participants ont pu vivre une expérience de montagne unique, avec une nuit en cabane, des randonnées, de beaux moments de partage autour des repas et une veillée conviviale. Cette sortie restera assurément un souvenir marquant pour tous.

#### Perspectives 2026

- Organisation d'un week-end en cabane :

Nous prévoyons d'organiser à nouveau un week-end en cabane, afin de permettre à davantage de familles et de jeunes de vivre une expérience authentique en montagne.

- Développement des activités selon la demande :

Nous souhaitons continuer à développer nos activités en tenant compte des envies et des besoins des membres, en restant à l'écoute pour proposer des sorties variées et adaptées.

### **Rapport du président (Pierre)**

Vous venez d'entendre les rapports des différents responsables du comité, sauf celui de notre responsable des médias, Carine. Elle ne cause pas mais elle trace, dessine, illustre de façon originale la première page des bulletins et en réalise la mise en page. Sans causer, Carine a quand même réalisé la plus longue présentation de cette série, une belle rétrospective des activités de la section durant sept minutes sous forme d'un diaporama. Nous en restons bouche bée. Bravo Carine.

Et c'est de vive voix que je vais clôturer cette série avec le discours présidentiel.

Ça va prendre un certain temps, prévoyons un peu d'eau et ... car ceci sera mon dernier rapport ... de président. Pour cette rétrospective, je vais d'abord vous plonger dans la saga de notre comité central, puis je survoleraï la vie de notre petite section et je terminerai par les états d'âme d'un président sur le départ.

Nous avons encore tous en mémoire la déconfiture de l'organisation des Championnats du Monde d'escalade 2023 à Berne par le CAS : un déficit de CHF 1'800.000.00.

Nous autres présidents de section avons assisté à des visioconférences et à une assemblée des délégués extraordinaire. Une commission d'enquête interne puis une commission d'enquête externe ont livré leurs rapports. C'est la faute à personne et à tout le monde. L'équipe du CC n'a pas outrepassé ses compétences car celles-ci n'étaient pas clairement définies dans les statuts. Une série de mesures ont été mises en place pour éviter pareille débâcle à l'avenir.

Une nouvelle planification pluriannuelle, des réorganisations internes, des suppressions de postes, des reports ou suppressions de projets ont permis de résorber ce déficit et le fond de réserve retrouvera son niveau d'avant la catastrophe l'année prochaine. Nous avons donc enfin pu tourner la page sur cette triste affaire ce printemps.

Mais l'assemblée des délégués du 14 juin à BernExpo nous a réservé de nouvelles surprises. Le CC voulait imposer une formation de chef de course dès le niveau T3 (actuellement T5) mais les romands ont présenté un contre-projet qui a soulevé de vifs débats si bien que le projet a été retiré, le CC doit revoir complètement son projet en tenant compte des remarques des chefs de course en fonction et des sections.

Il devait y avoir l'élection d'un nouveau président central, Stefan Goerre ne se représentant pas. Un seul candidat a été sélectionné, il devait y avoir élection tacite. Mais un deuxième candidat, préalablement aussi sélectionné mais écarté suite à de fausses informations, a été remis en lice par un groupe de soutien.

Chaque candidat s'est présenté, a énuméré son parcours professionnel, ses qualités de gestionnaire et les arguments pour occuper cette fonction. Mais à l'heure des questions-réponses avec les délégués, nous avons appris que le premier candidat avait diffusé de fausses informations au nom du CC pour que son concurrent retire sa candidature. Le verdict de cette élection a donc été sans appel, le tricheur a été évincé et le candidat de dernière minute a remporté les faveurs de l'assemblée. Notre nouveau président central s'appelle Marco Dirren.

Mais avec toutes ces élucubrations, la moitié des membres du comité central ont démissionné si bien que Marco a entamé sa nouvelle fonction avec une équipe réduite à sept membres qui s'est contentée, jusqu'à présent, d'expédier les affaires courantes.

À l'AD extraordinaire par visioconférence du 16 février prochain, nous élirons les 3 membres manquants pour compléter le team du CC.

À Pierre-Pertuis, tout va bien, pas de coup tordu pour la présidence, on peut s'estimer heureux de trouver de la relève. Une saine ambiance règne au comité et dans la section. L'équipe de direction s'est réunie à quatre reprises ; en janvier à Tavannes pour jeter un coup d'œil sur l'année écoulée et fixer les objectifs pour la nouvelle ; en avril, juillet et septembre à la cabane pour traiter les affaires courantes. Nous adorons ces assises à 1257 mètres au-dessus du train-train quotidien. On monte à Montoz à VTT, à pied, en courant ou en covoiturage. Le retraité de l'équipe a devancé tout le team, le feu crépite dans la cheminée et l'apéritif est servi dès 18h00. Suit une grillade, une raclette ou une pasta party afin d'attaquer la séance avec l'estomac bien calé vers 19h30. Une saine ambiance, des échanges fructueux et un travail efficace. La soirée se termine souvent avec un beau couché de soleil sur les éoliennes et la lune nous éclaire le chemin du retour ... il y a encore des places de libre au comité.

Un groupe a tenu séance en août pour apporter les modifications et les ajouts à nos statuts afin d'être en conformité avec ceux du CC ; un comité réduit a préparé cette assemblée générale en septembre chez le président.

Vous venez d'entendre les rapports sur les activités de Pierre-Pertuis, on relève une bonne participation aux sorties et aux cours grâce au programme varié et ouvert à nos nombreuses disciplines. La cabane a connu une bonne fréquentation, les gardiens ont réalisé de bonnes et belles recettes (bonnes pour la cuisine et bonnes sur le plan financier), Sandro a apprécié les travaux réalisés par des bénévoles motivés à la corvée du printemps. Christine a bouclé ses comptes avec le sourire car cet exercice a dégagé un appréciable bénéfice.

Le 26 février, l'émission Couleurs locales de la RTS, a présenté un reportage sur notre cabane et le Montoz. Un survol par drone de la cabane et des crêtes environnantes, des prises de vue du téléski de la Golatte et du panorama avec les commentaires du président. Trois heures d'interview et de séquences filmées pour trois minutes d'émission. Mais toute la Suisse romande connaît maintenant cette montagne mythique et le Jardin Alpestre du CAS à l'EST du Grand Chasseral.

Nous avons aussi eu les honneurs de la revue trimestrielle de la section UTO du CAS. Cette grande section zürichoise de près de 13'000 membres pensait introduire une nouvelle rubrique dans son bulletin trimestriel : la présentation de la vie d'une autre section. Et pour commencer ce nouveau feuilleton, ils ont pensé à nous, une des plus petites sections du CAS ! Nous avons envoyé un texte qui retrace la vie, l'organisation et les activités de Pierre-Pertuis. Les amis d'UTO ont découvert l'existence de notre section familiale dans leur dernière édition. Vous pourrez, à l'heure de l'apéro, feuilleter la revue trimestrielle d'UTO, l'article nous concernant se trouve à la page 39. Vous trouverez la revue dans le présentoir à la sortie.

Cet été, à la veille des vacances scolaires, nous avons accueilli des camps d'école à notre cabane, une action prévue en 2024 dans le cadre de notre centième mais qui n'a pu avoir lieu en raison d'une météo exécutable. Les classes de Tavannes ont bivouaquée 2 jours dans le préau sous la direction de Méline Monnier, les élèves n'utilisaient que les sanitaires ; les repas, les animations et la nuit se déroulaient Open Air.

Puis nous avons eu la visite des classes de l'Ecole secondaire de Reconvilier. Une matinée de marche depuis Tavannes pour rallier Montoz. Nous avons mis les sanitaires à disposition, préparé le feu pour les grillades et servi l'apéro au corps enseignant.

Les institutrices et les instituteurs de ces deux écoles ont profité de ces sorties hors cadre pour visiter notre Jardin Alpestre avec leurs élèves afin de les encourager à découvrir la

faune et la flore du Montoz. Les directions des écoles de Tavannes et de Reconvilier ont apprécié cette initiative et nous ont remercié pour l'accueil des élèves et des profs à notre cabane.

Après avoir entendu les déconvenues de notre CC et le bilan annuel de Pierre-Pertuis, nous osons prétendre que la petite section familiale se porte à merveille, elle pète la forme. L'année du centième a déclenché un engouement extraordinaire chez nos membres et nos invités et nous continuons à surfer sur cette vague. Une belle ambiance et de l'entrain dans les différentes disciplines de nos sports de montagne, du dynamisme et de l'engagement à la cabane, un bel état d'esprit au comité.

C'est sur cette note positive que je passe à la partie 3, les états d'âme d'un président sur le départ.

En 2024 nous avons célébré le centième de notre section avec magnificence durant toute l'année. Et moi, en solitaire, avec discrétion, j'ai commémoré mes 40 ans de comité. Eh oui, j'ai débuté timidement comme membre adjoint dans ce bureau en 1984. Ça ne nous rajeunit pas et ces quatre décennies ont filées à une vitesse folle. Alors, si je vous livre mes états d'âme sur cette longue période, nous allons repousser l'apéro à des heures tardives. Durant cette période, j'ai connu des gens extraordinaires, j'ai côtoyé des personnalités, j'ai vécu des moments forts, j'ai enrichi mes connaissances, une vraie école de vie sans oublier les aventures vécues en montagne. Pour ne pas empiéter sur la partie festive de cette assemblée, je rapporterai sur mes états d'âme dans les bulletins de 2026.

Comme exposé au début de cette présentation, je vous ai livré mon dernier rapport ... de président. Je viens de terminer un chapitre mais je ne veux pas refermer le livre. Je vais confier le gouvernail du vaisseau pertuiste à un binôme, une direction en coprésidence, mais je reste au comité pour occuper d'autres fonctions et participer à la mise en place de la nouvelle organisation.

Nous voici donc arrivés au dernier paragraphe, celui où l'on distribue des "merci", celui où l'on place le mot de la fin en guise de conclusion avant de s'échapper par la grande porte. Pour les "merci", il faut penser aux amis du comité et des commissions, aux gardiens, aux participants aux corvées, aux sportifs des activités, aux jeunes, aux seniors, à nos partenaires ... et on va certainement encore en oublier. Alors, pour simplifier, j'adresse un grand "merci" à tout le monde, à vous ici présents. Et comme je peux encore attendre pour le mot de la fin et reporter ma sortie, je vous invite à me retrouver à l'apéro pour fêter mes 41 ans, pour honorer le Club Alpin Suisse et pour porter un toast à la section Pierre-Pertuis.

Merci de votre patience et de votre attention.

---

### **Présentation Gigi & Monique pour la coprésidence (Monique & Gigi)**

Monique prend la parole :

Pour notre section, cette AG est un col, un passage, une transition.

Pierre a passé plusieurs décennies à s'engager à fond pour la section, il souhaite passer le témoin fluidement. Il vous propose de nous élire, Gigi et moi, pour une co-présidence avec 2 membres qui partagent la vie de la section depuis très longtemps.

J'en fait partie depuis plus de 20 ans. Vous me connaissez parce que nous avons partagé des sorties en montagne ensemble, en tant que participante ou cheffe de course et parce que vous me voyez depuis plus de 10 ans dans cette salle en tant que secrétaire. Mais permettez-moi de présenter un peu plus complètement mon cv. Je suis née dans les années hippies, à la fin du patriarcat. Cette période m'a légué le port de pantalon pattes d'éléphant

et des envies d'émancipation et de liberté. J'ai toujours vécu à Biel mais je ne suis pas une citadine. Dans mon enfance et mon adolescence, les loisirs familiaux étaient de travailler la terre. Nous sommes 5 enfants. Il fallait nous nourrir, donc semer, désherber, récolter, grimper aux échelles pour cueillir les pommes et les cerises. Cela m'a donné une endurance de fond, le plaisir de l'effort et la joie d'être dehors. Quand j'ai eu 18 ans, mon père n'a plus craint une 3ème guerre mondiale. J'ai alors pu pratiquer du sport, beaucoup d'inline-hockey en tant que joueuse et arbitre. Ma scolarité en poche, j'ai poursuivi mes études en droit à Fribourg. En parallèle, bénévolement, j'étais responsable des officiels de match de mon club sportif et je formais les arbitres au niveau suisse. La montagne, randonnée et ski, était mon loisir préféré. Puis vint le temps de l'âge adulte. J'ai rejoint l'entreprise familiale et pris la direction du secrétariat, épaulée par les aînés et leurs compétences. Je leur suis reconnaissante de leurs précieux conseils et de la liberté octroyée pour mettre en place les nouveaux outils bureautique. La vie de famille a aussi commencé. Et avec mon mari, nous avons choisi comme loisirs ... la montagne. C'est à cette période que nous avons croisé la route de Carine et Gigi. Ils nous convainquent facilement de rejoindre la section de Pierre-Pertuis. Quel bon choix nous avons fait. Que de belles années avec l'Alfa, il y avait une ribambelle de bambins, Pierrick, Mélina, Morgane, Marie, Rémi, François, Florine, Aurore... pour partager des week-end en cabane, escalade dans la région, nuits à la belle étoile, les blocs de Fontainebleau.

En 2014, Mumu prend sa retraite de secrétaire. Et c'est encore Gigi qui me motive à reprendre cette tâche. Les séances de comité sont studieuses et conviviales, avec apéro, grillade ou délicieux repas concoctés par notre président. La charge de travail, grâce à Pierre, est modeste, mais elle me permet de connaître le fonctionnement de notre section et du CAS. Il y a l'organisation de 2 Rallyes jurassiens, la rencontre des Présidents Romands à Yverdon et les majestueuses festivités du 100ème. En parallèle, les courses en montagne s'enchâînent, randonnée, alpinisme, escalade, via ferrata, peau de phoque, en tant que participante ou cheffe de courses. Oui, mon cœur bat pour la montagne et la section de Pierre-Pertuis. Je suis reconnaissante de tout ce que j'ai pu vivre en montagne grâce à elle.

C'est pourquoi, à nouveau poussée par Gigi et si vous les membres le souhaitez également, il me semble naturel de me mettre au service de la section en tant que co-présidente. Je suis organisée, dévouée, persévérente et j'envisage bien de collaborer en binôme avec Gigi qui est franc, travailleur, précis. Je lui passe la parole pour se présenter.

Gigi : Bonsoir amis et amies Pertuistes,

La plupart d'entre vous me connaissent.

Pour les nouveaux...

J'ai 59 ans, marié à Carine des Médias, nous avons 2 enfants adultes et 3 petits enfants. Nous habitons à Orvin depuis 2002.

Je travaille dans la mécanique de précision, chez Weber-Calibra à Sonceboz.

La grimpe reste ma passion, avec aussi l'équipement de voies et la réalisation de topos de l'Arc jurassien privés ou pour le CAS.

Entré à 16 ans à l'OJ, bien impliqué, je suis assez vite devenu membre du comité.

J'ai repris avec plaisir la place de chef jeunesse, puis chef des courses.. et vice-président ces dernières années. Le suivi du 100ème m'a été confié, le résultat final était selon nos attentes.

La place tant convoitée de président m'était destinée, mais je ne me voyais pas diriger tout seul notre section.

L'idée de faire une co-présidence m'a été proposée à GRIP par l'amie Lise. « Au CAS La Chaux-de-Fonds ils ont mis 2 jeunes (quadra) et ça fonctionne ». Suite à ça j'ai contacté l'un-deux et il a réussi à me convaincre !

Le mot de la fin :

Si vous nous élisez, ce que nous espérons, Monique sera -ma moitié- durant les 2 prochaines années voir plus. A vous, chère assemblée, de décider...

Je vous souhaite une bonne fin de soirée et au plaisir de bavarder et trinquer lors de l'apéro.

Monique :

Avec Gigi, nous souhaitons former une cordée réversible, parfois lui en tête, parfois moi. Tout en étant en compagnie d'autres montagnard.e.s expérimentés.

A ce jour, nous avons prévu une possible répartition des tâches. Elle est provisoire, elle sera encore définie avec nos collègues du comité en janvier.

Répartition provisoire des tâches entre Gigi et Monique

**Section Pierre-Pertuis**  
Club Alpin Suisse CAS  
Club Alpino Svizzero  
Schweizer Alpen-Club  
Club Alpin Svizzer



Domaines	Gigi	Monique
Comité de section 4x/an	x	
AG annuelle		x
Gestion correspondance	x	
CC CAS et délégations		x
Sections locales et Rallye Jura	x	x
Seniors (Pierre)	x	x
Cabane (Sandro)	x	
Courses (commission)		x
Jeunesse (Daniel)	x	
Mardistes	x	
Membres et nouveaux membres (Pierre)	x	
Matériel et archives (Raphaël)		x
Finances (Christine)		x
Médias (Carine)	x	
Environnement & culture (Ulrich Hofer)		x

Avec Gigi, nous souhaitons poursuivre la prospérité de notre section. C'est notre objectif principal. Notre cabane qui trône sur le Montoz est magnifique, le jardin alpestre un motif de plus pour s'y rendre. Notre programme des courses est certes modeste, mais il propose des activités dans toutes les activités alpines. Il permet à chaque membre de participer aux sorties, il n'y a pas de numerus clausus.

Une-coprésidence permettra une interaction plus transversale dans le comité. Au final Les informations collectées par la co-présidence seront discutées au comité nous pouvons compter où nous pouvons compter sur une équipe fiable et efficace. Nous aurons des défis à relever à moyen terme, par exemple trouver une vice-présidence et rajeunir la moyenne d'âge de la section.

Avec Gigi, nous nous mettons volontiers au service de la section. Mais si quelqu'un.e souhaite reprendre la présidence, nous laissons notre place, tout en vous assurant, cher.e.s membres, que nous continuerons de nous investir de tout cœur pour notre chère section, notre cabane et le CAS.

Ensemble en faveur d'un sport propre, respectueux, fair-play et performant.

## Les neuf principes de la Charte d'éthique du sport

### 1 Traiter toutes les personnes de manière égale.

Personne ne doit faire l'objet de discriminations fondées sur la nationalité, l'âge, le sexe, l'orientation sexuelle, l'origine sociale ou les préférences religieuses et politiques.

### 2 Promouvoir l'harmonie du sport avec l'environnement social.

Les exigences relatives à l'entraînement et à la compétition sont compatibles avec la formation, l'activité professionnelle et la vie de famille.

### 3 Renforcer le partage des responsabilités.

Les sportifs et les sportives participent à la prise de décisions qui les concernent.

### 4 Respecter pleinement les sportifs au lieu de les surmener.

Les mesures prises pour atteindre les objectifs sportifs ne lèsent ni l'intégrité physique ni l'intégrité psychique des sportifs et des sportives.

### 5 Eduquer à une attitude sociale juste et à un comportement responsable envers l'environnement.

Les relations entre les personnes et l'attitude envers la nature sont empreintes de respect.

### 6 S'opposer à la violence, à l'exploitation et au harcèlement sexuel.

Aucune forme de violence, physique ou psychique, ni aucune forme d'exploitation ne peut être tolérée. Il faut être vigilant, sensibiliser et intervenir à bon escient.

### 7 S'opposer au dopage et à la drogue.

Informier sans relâche et réagir immédiatement en cas de consommation, d'administration ou de diffusion de produits dopants.

### 8 Renoncer au tabac et à l'alcool pendant le sport.

Dénoncer le plus tôt possible les risques et les effets engendrés par la consommation de tabac et d'alcool.

### 9 S'opposer à toute forme de corruption.

Promouvoir et exiger la transparence des processus et des décisions. Réglementer et rendre systématiquement publics les conflits d'intérêt, les cadeaux, les finances et les paris.

